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Feu vert
Energie-bois Suisse

www.energie-bois.ch
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energie du bois

Monsieur Aeschbacher, le secteur du bois-ener-

gie profite-t-ii de la decision du Conseil federal
de mai 2011 de sortir du nucleaire?

Nos statistiques Internet montrent une legere

augmentation de la demande en informations

sur le bois-energie en mars, juste apres
la catastrophe de Fukushima Mais ensuite plus

rien II faut toutefois savoir que I'interet pour
le bois-energie depend fortement de la saison

Nous verrons cet hiver Nous ressentons en

La demande en bois-energie augmente de pres de 3% par annee. Christoph Aeschbacher, directeur de

l'association «Energie-bois Suisse», analyse les consequences et les defis lies ä cette evolution positive.

actuellement tres faible par rapport a la

production de chaleur

Comment la demande de chauffage au bois en

Suisse a-t-elle evoluee au cours de ces dernieres

annees?

Nous utilisons aujourd'hui environ quatre
millions de metres cubes de bois-energie par annee,
contre trois il y a une dizaine d'annees L'evolu-

tion est ainsi d'environ 3% par annee

«A CHAQUE FOIS QUE C'EST POSSIBLE, IL FAUT UTILISER LE BOIS SELON LE PRINCIPE DE LA CASCADE:

D'ABORD EN TANT QUE MATERIAU DE CONSTRUCTION ET ENSUITE A DES FINS ENERGETIQUES.»

revanche une pression sur le secteur de la

production d'electricite ä partir de bois a la suite
de la decision du Conseil federal d'abandonner
le nucleaire Peut-on remplacer une centrale
nucleaire avec notre bois"? La question nous a

souvent ete posee

Qu'en pensez-vous?
De nombreuses conditions doivent etre rem-
plies pour que la production d'electricite ä partir

de bois soit rentable II faut tout d'abord que
la chaleur residuelle puisse etre entierement
utilisee, par exemple a travers un reseau de

chauffage ä distance II faut ensuite que 1'ins-

tallation soit grande pour que le rendement

electrique soit suffisamment eleve La chaleur

residuelle sera d'autant plus importante De

tels besoms en energie ne se trouvent qu'a

proximite des grands pares industriels, dont
le nombre est en diminution en Suisse La

production d'electricite ä partir de bois est

Comment expliquez-vous cette evolution? Quels

en sont les principaux criteres?

L'interet est aujourd'hui avant tout economique
Avec un prix du baril de petrole aux alentours

des 100 francs, le chauffage au bois est devenu

concurrentiel II y a une vingtaine d'annees,

lorsque le prix du baril oscillait entre 20 et 30

francs, la situation etait differente La protection

de l'environnement et la mise en valeur

des ressources locales etaient alors davantage

au centre de la demarche La stabilite du prix du

bois-energie est un autre atout de taille Les feux

economiques sont au vert pour le bois-energie

Et qu'en est-il de la ressource bois en Suisse? Est-

elle suffisamment importante pour faire face ä

la demande?
II est aujourd'hui encore possible d'exploiter
davantage le bois de nos forets II faut savoir

qu'en Suisse, nous avons le volume de bois

sur pied le plus eleve d'Europe, avec environ
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360 metres cubes par hectare En outre, iln'y vrai que la situation economique favorable

a pas de risque de Surexploitation car la limite au bois-energie a contribue ä faire apparaftre
est fixee par la loi föderale sur les forets qui de nouveaux commergants sur le marche lis

indique qu'il ne faut pas utiliser davantage achetent en grande quantite ä l'etranger et

de bois qu'il n'en pousse Les contröles sont revendent en Suisse avec de bonnes marges,
tres severes avec des potentiels definis dans surtout avec le taux de change actuel Une

les plans d'exploitation tonne de granules s'achete environ 220
Euros en Allemagne En Suisse, eile coüte

Est-il vraiment judicieux d'utiliser le bois 390 francs Le calcul est vite fait, c'est trois

comme source d'energie? Ne devrait-on pas pour deux en Allemagne

davantage valoriser ce materiau, pour la

construction par exemple? Quelle est la meilleure fagon d'utiliser le

A chaque fois que c'est possible, il faut uti- bois comme source d'energie? Dans de

liser le bois selon le principe de la cascade grandes installations reliees ä un reseau de

«Le dimensionnement d'un reseau de chauffage a distance est une question fondamentale

qu'il faut discuter tres en amont DU PROJET.»

d'abord en tant que materiau de construction

et ensuite ä des fins energetiques Mais il

y a des types de bois avec lesquels ce principe
ne peut pas etre applique C'est par exemple
le cas pour la couronne des feuillus. II n'est,

d'une part, pas rentable d'exploiter ce bois

pour la construction et, d'autre part, tres

difficile techniquement

Buches, plaquettes de bois, pellets... Que

choisir?

C'est une question ä laquelle il est impossible
de repondre L'un des avantages du bois-

energie, c'est justement qu'il y a trois types
de combustible ä partir d'une seule et meme
matiere premiere Cela depend ensuite de

I'utilisation Les pellets conviennent mieux

aux petites installations ou I'on recherche

un contort comparable ä celui offert par un

chauffage au mazout Mais comme il faut
de I'energie pour faire les pellets, ce
combustible n'est pas conseille pour les grandes
installations oil I'on preferera les plaquettes
Les biiches, quant ä elles, conviennent pour
le secteur des maisons familiales et des

petites entreprises agricoles disposant de leur

propre bois de chauffage

Selon votre rapport annuel 2010, pres d'un

tiers des pellets brüles en Suisse proviennent
de l'etranger. Cette situation a-t-elle encore

un sens du point de vue ecologique?
II est important de s'interroger sur la provenance

du bois II faut toutefois savoir qu'une

partie importante de ces granules «etran-

gers» proviennent de regions limitrophes.
Et si on souhaite des pellets dans la region
de Bale, c'est ecologiquement plus interessant

de se les procurer du cöte de Lörrach

plutöt qu'en Suisse centrale Ceci dit, il est

chauffage ä distance ou dans des maisons

individuelles?
Cela depend lä aussi de la situation Avec

les maisons individuelles modernes consom-
mant peu d'energie, un petit chauffage a

bois d'appoint est en principe süffisant La

consommation est si faible qu'il n'est pas
rentable de relier la maison ä un reseau de

chauffage ä distance Au contraire, un reseau

devient interessant lorsque les besoins en

energie sont plus importants, par exemple ä

proximite de centres commerciaux, de pares
industriels et de complexes locatifs

Et du cote de ces reseaux, existe-t-il une

taille ideale? Si une grande ville opte pour
cette solution, ne va-t-elle pas prendre une

grande quantite de bois aux communes
voisines?

Le dimensionnement d'un reseau de chauffage

ä distance est une question
fondamentale qu'il faut discuter tres en amont
du projet II faut ainsi toujours se demander
d'oü viendra le bois et en quelle quantite II

n'est pas judicieux de devoir faire de nom-
breux kilometres pour s'approvisionner
S'approvisionner ä 80% dans un rayon de

10 ä 15 kilometres et ä 20% dans un rayon
de 15 ä 30 kilometres me semble etre un

bon rapport II ne fait pas de sens de

transporter du bois des Grisons vers Geneve

Mais il peut egalement etre judicieux de

commencer petit puis de s'agrandir Dans

le reseau de chaleur a distance de mon
village d'Alpnach dans le canton d'Obwald

par exemple, une troisieme chaudiere vient
d'etre installee L'ecole a ainsi pu etre re-
liee au reseau qui, avec le temps, a fini par
englober presque tout le village, y compris
la zone industrielle

Quel est le point de vue d'Energie-bois Suisse

sur la problematique des emissions de pous-
sieres fines?

Les poussieres fines sont clairement une epee
de Damocles qui pese sur le bois-energie. En

fevrier ou mars, avec les inversions de

temperature, le theme reviendra sur le devant
de la scene II est important de faire la

difference entre les nouvelles et les anciennes
installations Le developpement technique
des dix dernieres annees a permis de reduire

fortement les emissions de particules fines

En parallele, le rendement des installations a

augmente si bien qu'un kilogramme de bois

fournit davantage d'energie aujourd'hui qu'il

y a dix ans Ceci dit, il est vrai aussi que sur
les 650000 chauffages au bois en service
actuellement en Suisse, une partie importante

a plus de dix ans Ceci parle en faveur

de la fiabilite des installations mais pas de la

qualite de I'air En Allemagne, les installations

les plus anciennes doivent obligatoirement
etre remplacees Je serais favorable ä une
telle mesure en Suisse egalement, mais celle-

ci doit venir de la Confederation.

Existe-t-il un standard de qualite pour les

installations de chauffage au bois?

Les petites installations de qualite de moins
de 500 kilowatts peuvent etre certifiees avec
le module foyers ä feu de bois Minergie Les

chauffages ainsi authentifies possedent no-
tamment une arrivee directe d'air exterieur

qui assure une combustion parfaite dans

un bätiment parfaitement isole Le label de

qualite d'Energie-bois Suisse est ä la base de

ce module Minergie Pour les plus grandes

installations, il y a le «QM Chauffages au

bois» II s'agit d'un standard de qualite com-

mun ä la Suisse, au Baden-Württemberg, ä

la Baviere et ä I'Autriche Dans la plupart des

programmes de soutien des cantons, l'un de

ces deux standards de qualite est exige

Interview Matthieu Buchs

Profil
Ne en 1980 ä Lucerne, Christoph Aeschbacher

a etudie les sciences forestieres ä I'Ecole poly-

technique federate de Zurich Travaillant depuis

2007 aupres de I'association Energie-bois Suisse

en tant que chef de projet, il en devient le nouveau

directeur en avril 2010
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